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为钱还是为篮球？
扯下中国篮球遮羞布

在反驳了中国篮协的处罚之后，
新疆男篮又在公告中提到了周琦，并
且用“抹黑诋毁”这样的字眼来表述周
琦和新疆男篮之前的争议。

“2021年8月，周琦利用失效合同
编造所谓‘阴阳合同’问题并向国家税
务总局举报。经国家税务总局指定的
税务机关核查，我俱乐部并无违规行
为，相关举报均为不实。”

在公告中，新疆男篮提到了“阴阳
合同”的问题，这其实是CBA公司在
过去几年一直致力改变的问题。

按照新疆男篮的说法，该有效合同
与之前失效合同除参赛主体外，内容完
全一致，绝不存在“阴阳合同”问题。

“该失效合同为2019年我俱乐部
向CBA联盟申请变更参赛主体时与球
员签订的合同。后因疫情冲击，变更
参赛主体流程中断，合同失效。我俱
乐部依规以原主体重新与周琦等球员
签订合同并完成了CBA联盟注册。”

不过，在公告发布后的几个小时，
周琦就公开发声，并且拿出了他手头
的“证据材料”。

“广汇俱乐部拿着与我签订的两份
合同（一份广汇，一份广汇职业，两份合
同金额一致），一份用于在中国篮协办
理CBA球员注册，另外一份用于与CBA
公司签订参赛协议、发劳务报酬、享受
税收优惠，办理纳税登记等。”

周琦在长文回应中提到，广汇在
篮协注册的和在CBA公司备案的完
全是两个不一样的公司，新疆从实际
意义上拥有了两家CBA俱乐部。

“所有薪酬都由俱乐部银行账户
支付；俱乐部不会通过俱乐部关联公
司等非俱乐部法人主体向球员支付薪
酬；所有球员合同都属于劳务合同。
新疆广汇俱乐部有限公司是广汇俱乐
部的参赛主体人尽皆知，那我为何会

是广汇职业的员工？”
“广汇职业又为什么能按照工资

薪金发放我的劳务报酬？是因为霍尔
果斯园区有工资薪金个税返还政策
……我请问属于我的个税返还部分去
哪儿了？被私吞了吗？”

在差不多两年前，周琦最初和新
疆男篮出现合同争议的时候，“金钱”
和争议紧紧连在了一起。

事实上，当此次争议发展到了如
今“撕破脸”的阶段，新疆男篮在公告
中也亮出了一部分相关的数据——
2019-2020、2020-2021 两个赛季（即
CBA联盟限薪之前），新疆男篮合计为
周琦支付各项费用49516031.52元，其
中包括固定薪酬 39888888.30 元；胜
场费及购买其指定的美国进口营养品
等个人开销费用合计9627143.22元。

对此，周琦的回应则是，“至于将
两年胜场费以及双方协商后，广汇俱
乐部自愿为我提供的保障的医生工
资、训练师工资等多项费用混在一起
的‘营养费’，我得壮成啥样能配得上
这么高数额的营养费？”

“况且，广汇俱乐部至今仍拖欠我
最后一个赛季的部分胜场费没有发
完。何况还有一些低级理由的克扣工
资。”

按照周琦的回应，如果真的只是
单纯为了更高的薪资，“那我为何不安
安稳稳待在广汇俱乐部，何必要孤身
千里迢迢远赴海外？何必要离开父母
妻子和我刚出世的孩子？”

就在周琦的长文中，他其实提到
了当年自己远赴美国之前新疆男篮

“既赚取65万美元买断费，又逃避承
认买断合同义务”的问题，以及俱乐部
以“同意开具澄清信”为由要求自己必
须承诺在广汇俱乐部继续打五年。

（摘自澎湃新闻）

新疆男篮的官方公告中有一点非
常劲爆，痛斥中国篮协“管办不分”是阻
碍中国篮球事业健康发展的现实障碍，
而且点名了中国篮协主席姚明。

新疆男篮重点提到，如今篮协的
管理与CBA联盟的办赛业务
交叉混同。一些中间业
务高度集中，比如教练
员资格培训、经纪人
资质认定、青少年篮
球赛事、主要赞助
商业务，均由某家
体育管理公司大量
承揽。

经中国新闻周刊
向业内多番确认，这家
公司名为众辉体育，成立
于2004年，姚明本人就是创始
人，因为该公司最早涉及的业务就是为
姚明赴美征战NBA服务的。后姚明退
役回国，担任中国篮协主席，辞去了众
辉体育董事长职务。现众辉体育董事
长是由姚明经纪人陆浩担任，公司持续
负责篮协相关的业务。

简而言之，众辉体育得到CBA公司
和中国篮协相关的代理业务，这种做法
有没有走招标流程，是否符合相关规
定，是否涉嫌“利益输送”，存在“腐

败”？在相关部门介入调查前，只停留
在流言阶段，没有明确说法。

卓建律师事务所丁涛律师对中国
新闻周刊表示，“周琦整件事最遗憾的
一点在于，无论是中国篮协、新疆男

篮，面对争议始终都没有坐下
来按照正常的争议解决

规范流程谈过。”
新疆男篮对外

表示期望进行沟通
时，收到了篮协拒
绝沟通的回复。与
此同时，处罚下达前
也未按照要求组织

“听证”流程，新疆男
篮认为，篮协处罚存在

程序瑕疵。
而新疆男篮也并没选择寻

求行业的争议解决机制以及更高一级
的仲裁机构进行仲裁，而是采用直接退
出CBA这种“鱼死网破”的方式。

丁涛表示，中国篮协针对新疆男篮
的处罚，新疆男篮基于相关规定还是有
救济途径的。“中国体育仲裁委员会日
前刚刚揭牌成立，所以新疆男篮如果不
服篮协处罚，还可以上诉至刚成立的体
育仲裁委的。”

（摘自中国新闻周刊）

投资者、管理者和参与者之间的矛
盾，在职业体育发展中，是不断会出现
的，这是正常现象。就是在美国在欧洲
以前也屡见不鲜，未来也会出现。

比如NBA的劳资矛盾、想创设欧洲
超级联赛的豪门和欧足联以及国际足
联等之间的矛盾。

职业体育是一种投资，建立在获得
收入的基础上的，然后为普通人提供一
个娱乐产品IP。

（一）
中国篮球协会、周琦和新疆俱乐部

之间出现了争议，那肯定是三方都认为
自己的理解是正确的，是有理的。要是
一方觉得自己没理，那么这事情也就不
会发展到这么爆裂了。

不过哪一方有理，对于篮球协会和
CBA的组织状况、模式这些，我们外面
的人其实很难作出判断。主要还是因
为中国目前没有这种能够得到广泛认
可，得到投资人认可的体育法庭仲裁机
制。

新疆俱乐部没有地方说理去，他们
想法庭斗争，告中国篮球协会，告得了
么？但是中国篮球协会的一个红头文
件，却可能使他们损失数百万。

那还不如不玩。

（二）
为什么这种管理方的矛盾，目前只

出现在足球和篮球上，怎么排球联赛和
手球这些，也说自己是职业联赛，怎么
不会出现这种管理方和出资参与者之
间的矛盾，不会出现这种壮士断腕式的
退出现象？

因为足球篮球改革走得最远，投资
人的利益巨大。这是中国体育的社会
化、职业化改革发展到一定程度，才会
出现的结果。

如果中国体育改革希望走职业化，
利用社会资金提升中国体育水平，为人
民提供物质文化需要，提供良好体育IP
的初衷不变。那么现有的管理模式，肯
定会出现和投资方的矛盾。这种矛盾，
在欧美也屡见不鲜。

如果我们的体育投入模式，不回
到各地方财政拨款，搞原来的体工队
模式，而是愿意促进职业化、社会化
发展的话，这种投资者对于原有管理

模式的不认可，也会不断出现。
职业化发展得越深的联赛，投资者

投入越高的赛事体系，资方对于自己的
投资维权意识也就越高，越需要有一个
合理的、符合大多数出资者利益的章
程，来实现程序正义。

现代职业体育最发达的美国，也是
经过一次次的矛盾发生，寻找解决方
式、通过案例与磨合才解决的。

（三）
我们国家的体育职业化，和欧洲美

国的不同。我们的职业化，从一开始就
是政府主导的，因为中国的民间资本，
对于体育的投入根本不够，没有这个启
动能力。

但是从1993年足球开始职业化，到
今年已经30年了，我们国家的GDP成为
了世界第二，民间有资本可以投资体育
了。而且投资的数额逐年增加，投资方
需要有更大的话语权，保护自己的投
资，这个是很正常的诉求。

至于这种话语权，是否对，我目前
没法判断，但是有一条我觉得需要强
调。首先篮球协会要明确自己是否有
这样管的权力，更重要的判断是，这个
管，是否符合所有参与CBA投资的俱乐
部的利益，得到大多数俱乐部的支持。

如果这个支持不能达到一定比例
（我觉得都不是简单多数的问题），那么
这种管理模式就是简单粗暴的，需要进
行改变的。毕竟你现在中国篮球协会
的这种管理，是伤害到了投资者利益，
其他人也有兔死狐悲之感。

此外，应该给新疆队充分说理的机
会，不能是几个人商量发个红头文件就
管了。

新疆队要求开听证会，应该给开听
证会，而且听证会应该充分考虑到各个
俱乐部，给他们发言权。职业联赛是需
要大多数俱乐部心甘情愿投入的，而不
是拉郎配搞公益。

如果程序正义走完，其他的大多数
参加CBA投资的俱乐部认为，你新疆队
确实违规了，有不正当竞争，那么大家
一起驱逐新疆队，那你新疆队怎么闹，
都是无聊的。

因为你站到整个中国职业篮球、职
业体育改革的对立面去了。

（媒体人越之）

“剑指姚明 简直要命”

七八个小时内的两篇小
作文，惊爆了中国篮坛，甚至
出圈成为头条热搜。

事件原本不必要走到这
一步。

我不希望新疆队退出，
同时希望周琦能打上球。但
这两个愿望看上去难以同时
实现。

这个事件的本质，是CBA
高水平运动员稀缺。说白了，
就是球星太少，俱乐部不惜
一切代价想留住，同时展开
恶性竞争。姚明为了避免
CBA误入金元时代，强制实
行了限薪令，同时把顶薪优
先续约权给了俱乐部，但这
也伤害了高水平运动员自由
流动的权利。

新疆队声明中说，姚明既
当篮协主席又当CBA董事
长，管办不分，既有道理，又没
道理。有道理是因为事实的
确如此，没道理是因为姚明这
两年不管CBA的运营，完全
交由CBA公司自己做，为此
很多投资人和总经理意见很
大，说他对CBA不闻不问。
实际上，中国篮协已经完全出
让了CBA的股权。

但CBA有将近 30年的
发展历史，现在哪怕是股份
制，股东表决，以往历史也留
下很多雷。有句话说，江湖
不是打打杀杀，江湖是人情
世故，CBA的历史，其实也
是一部人情世故的历史。新
疆队说，我们不违规。这就
是CBA的现状，规范和人情
世故交织在一起。

(媒体人苏群)

人情世故
和规则交织

“不是拉郎配搞公益”


